

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico.

AÑO XI.—NUMERO 3.800

Cierre. La de los correos, a las doce de la tarde. Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche

Palma de Mallorca.—Sábado 17 de Junio de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

CARTA ABIERTA

Laboratorio Municipal

Sr. D. Bartolomé Miralles:

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración: Si me hubiese consultado V. que iba a publicar en LA ÚLTIMA HORA de anoche un resumen de su opinión acerca de la importancia que le merece la fundación de un Laboratorio Municipal y se hubiese dignado leerme las líneas que dedicaba a mi persona, le hubiera suplido que le retirara, diciéndole: diga V. cuanto quiera, sin referirse a mi persona, sino al Ayuntamiento.

A esta Corporación es a la que se deben dirigir los aplausos; los estímulos y la necesidad de la creación de esta oficina pública encargada de determinar y acreditar el estado y condiciones de toda clase de substancias y comestibles por medio de los oportunos análisis, químicos y microscópicos, pues es bien sabido que una simple inspección ocular no es garantía positiva de que aquellos reúnan las condiciones necesarias de bondad y de que no puedan ser expandidos impunemente sofisticados, o conteniendo productos extraños, cuyo empleo no esté autorizado por las leyes vigentes; a tal grado de perfección han llegado las adultaciones en el día de hoy.

No cabe en mí la menor duda que todos los análisis, que no sean de interés particular, deben ser gratuitos y que los inspectores de viveres, los dependientes de la Autoridad y los vecinos de Palma pueden y deben entregar las muestras de géneros alimenticios que estimen convenientes, para su análisis en el Laboratorio, sin el pago de derechos.

Si el comprador no hubiese manifestado al vendedor la entrega al Laboratorio de la substancia alimenticia adquirida, una vez hecho el análisis, resultaría alterada, adulterada, nociva o no a la salud, no se expediría certificado, hasta tanto que se tome oficialmente una muestra igual en el establecimiento de procedencia y se haya comprobado el hecho.

Si la comprobación diera por resultado que el alimento es malo, adulterado o alterado, aparte de la pena consiguiente, la autoridad exigirá el pago de los derechos del análisis y la devolución al comprador de la cantidad que hubiese satisfecho por la especie, como también será decomisada y retirada de la venta pública, destinándose a usos benéficos, si fuere utilizable, é inutilizada, en caso contrario, por el procedimiento más conveniente.

Si el expendidor, como los demás vecinos puede comprobar en el laboratorio la calidad de sus géneros, jamás podrá alegar ignorancia al encontrarse infrigentes con la venta de substancias alimenticias que no reúnan las condiciones de bondad y de nutrición consiguientes.

Si el laboratorio funciona por iniciativa propia y lleva con frecuencia los reconocimientos que considere oportunos para vigilar las condiciones higiénicas de los alimentos, condimentos, bebidas, embutidos y cuanto pueda afectar a la salubridad, no cabe dudar que el beneficio que recibirán mis conciudadanos será inmenso y que agradecerán en todos momentos al Ayuntamiento la creación del Laboratorio Municipal.

En réplica de que en adelante se dirija a la colectividad y no a la individualidad, reciba V. la expresión elocuente del afecto que le tiene su amigo que S. M. B.

J. FONT MONTEROS.

Para las damas

La sencillez

No hay condición más preciosa para la mujer que la de ser sencilla; sin entenderse por esto que sea abandonada en su atavío ó en su conversación.

La sencillez consiste en mostrar cada una su carácter con el sello de originalidad que le sea propio, sin violentarse para aparentar lo que no es.

Nada tan ridículo y penoso como la afectación; una mujer que no es joven se empeña en tener, risas, movimientos y ligereza infantiles; otra de carácter alegre pretende pasar por lánguida y melancólica, mientras algunas se esfuerzan por demostrar una viveza y alegría que no poseen.

Algunas veces es el deseo de seguir la moda, el imitar la figura y movimientos de las demás, la que hace tener a todas unos mismos gestos, idénticos moales; se limitan las actitudes como los vestidos, y si nos fijamos en la puerta de un teatro ó en el centro de un paseo, veremos a todas las mujeres como muñecas construidas con el mismo patrón, sin que ninguna revele su carácter, su originalidad, en un movimiento que pueda desentonar del marco general.

Cuando la afectación llega al lenguaje, se hace insostenible; hay veces que se poen de moda algunas frases, conversaciones que se escuchan repetidas, fórmulas para hablar, de las cuales nada osa salirse.

En 1659, cuando la epidemia del *buen decir* infestó a Francia, todas las señoras querían hablar de un modo elevado, sin el tono natural, y mezclando en la conversación los términos altisonantes del lenguaje literario y del verso.

En un vocabulario antiguo se encuentran cosas curiosísimas respecto a esta manía de las *cultas*. Se llama al gorro de dormir *complice inocente de la mentira*; al rosario, *cadena espiritual*; al agua, *espejo celeste*; a una sonrisa desdenosa, *hervor de orgullo*, y a la barba del hombre, *la mies de la epidemia*.

Del mismo modo que con las carecadas de Rabelais y Cervantes desaparecieron los libros de caballería heridos por la más terrible de las armas, el ridículo, Moliere mató con su acurada sátira de la comedia *Las preciosas ridículas* esa funesta manía.

La crítica de Moliere recayó sólo sobre las mujeres cuya presunción y pedantería eran insostenibles, que creían de buen tono hablar un lenguaje enigmático, desconocido para el vulgo, y no se sirvieron de ningún modo, como algunos han creído, a las mujeres instruidas, que de un modo natural poseían conversación amena y encantadora.

De vez en cuando, sin embargo, y afortunadamente, desapareciendo con rapidez, se encuentran estos tipos de romanticismo exagerado que trajeron también la sátira de Carlos Luis de Cuenca en los versos en que ridiculiza a la que ha llamado el carbonero *caballero gerente del combustible*, y a la dama que hablaba así a su cohecho: *Auriga, condúcame a la puerta del ardiente Febo*.

No he de insistir más para que las mujeres de talento que me lean se convengan de la ridiculez de la afectación en el lenguaje y en todo lo que violenta la natural inclinación.

Sed espontáneas, sencillas, francas; en esto precisamente está el mayor de los encantos.

Música religiosa

Así como la Sociedad marca con su modo de ser el carácter a que la obligan las condiciones de los tiempos en cuanto a la esencia de ella no afecte, así también la Iglesia admite y autoriza los estilos que los tiempos imprimen al carácter del arte.

El pueblo católico no ha penetrado ni comprendido aún el alcance de la reforma, y hoy navega sin rumbo fijo, en un océano de dudas sin atreverse a pronunciarse en un sentido determinado, a pesar del celo que siempre han de mostrados en adorar a los fieles, los Pastores vigilantes de su Iglesia, extendido al arte religioso, cuya misión es suscitar y fomentar en los cristianos la piedad por el halago de los sentidos.

Schopenhauer, refiriéndose a la música, dice que el mundo caótico de las ideas se refugia hoy en el mundo del ideal artístico, donde todo alienta con vida nueva, se esclarece y difunde, enlazando lo porvenir con lo pasado y sorprendiendo en sus causas.

Aún laten y repercuten entre nosotros los resquemores, dualismos, y pequenezes, sustentados poco há en la prensa entre dos bandos contrarios, sobre arte religioso.

Si tal es la variedad de opiniones acerca de la música religiosa, ¿no convendría que de una vez se estableciera norma fija para todo?

La crítica no ha podido explicar jamás, con suma claridad los elementos esenciales que constituyen y dan verdadero carácter a la música religiosa.

El clamoreo universal, cada día más potente y vigoroso, engendra cierta inquietud y afanes generosos en los buenos, que buscando remedios, vienen a parar tan sólo en un cambio de postura. En el día hay una fracción numerosa de personas conocedoras de la tradición gregoriana que recomiendan los cantos unísonos del pueblo, algo como efusión de espíritu, algo que vibrando más potente en el espacio, determina por medio de sacudidas nerviosas, estados psíquicos propicios a la expansión, al fervor y a la mancomunidad de sentimientos.

Porque no hay duda que las muchedumbres incapaces de entender la divina palabra en otra forma, la comprenden, la acarician y convierten en sustancia propia, cuando la ven condensada en la canción popular, y lo que sería ampalagoso repetido en prosa ó verso, cantado es siempre nuevo, halagüeño y vibrante. No sólo se logra con eso más fija y concentrada atención de los fieles a las ceremonias del culto, sino que aún la misma fe parece que adquiere vigor inusitado en la viril entonación del *Credo*, cantado por las muchedumbres.

El público y los musicólogos de Palma aguardan con viva ansiedad el día de *Corpus Christi* que en *La Seo*, se inaugurará el canto gregoriano, tomando parte los fieles para juzgar del éxito obtenido.

(1) Ideas estéticas del Rdo. P. Fr. Eustaquio Uriarte.

Por la Manchuria



PAGODA CHINA DE LOS ALREDEDORES DE KARBIN

tenido y formar el concepto y aprecio que dispensará a ese género de música religiosa, nuestro espiritual pueblo.

FRANCISCO AMENGUAL.

La expedición francesa AL POLO SUR

Ya ha llegado a París el Dr. Charcot con sus valientes compañeros de expedición antártica.

Estos viajes de exploración, tanto por los grandes peligros que entrañan, cuanto por lo misterioso de las regiones en donde se verifican, tienen siempre gran atractivo, y son interesantes en alto grado.

La llegada de la expedición Charcot a Francia ha sido verdaderamente emocional.

Dos veces han conocido los expedicionarios esta dulce emoción de la vuelta, esa hora inolvidable en que las miradas se cruzan llevando en ellas toda el alma, y en que los corazones laten al unísono.

La primera vez fue en la memorable mañana de marzo, cuando después de veinte meses de hallarse «enterrados» en los helos, pido el vigía del «*Français*» señalar la vista del mundo civilizado, de las tierras en donde había especie humana. Era Puerto Madrin, un puerto de la Argentina. Pronto avanzó una lancha y en ella un hombre en pie: el primero que veían tras año y medio de penalidades. Era el gobernador de la ciudad, a quien volvían a encontrar. Tan como vidos estaban los expedicionarios que no acertaban a preguntar nada.

«¿Qué ocurre de nuevo?» Fue la primera pregunta que salió de todos los labios.

—Pues hay guerra.
—¿En dónde?
—Entre Rusia y Japón.
—Pero, ¿y en Francia? En Francia, ¿qué pasa?

La llegada a Francia ha sido bien distinta. Las alegrías y tristezas de familia ya habían sido sabidas: lo que no sospechaban los exploradores era el excelente recibimiento que iba a hacerles una ciudad engalanada y llena de entusiasmo. Menos el naturalista Dr. Torquet, a quien detienen los trabajos de su misión, todos han llegado a Tolón; Charcot, los alféreses de navío Mata y Roy, el geólogo Gourdon, el ingeniero Peneaw y los quince hombres que constituían la tripulación del buque.

Apenas saltaron de la lancha que del buque les llevó al muelle, fueron conducidos casi en volandas por la multitud a la sala dispuesta para la recepción. El alcalde, en nombre de la ciudad de Tolón, el gobernador en el del gobierno, y un delegado de la Sociedad Geográfica de París dieron la bienvenida a la expedición Charcot, y la felicitaron por este extraordinario viaje de exploración, el primero que desde hace sesenta y cinco años (después de los realizados por Dumont-d'Urville), ha realizado un francés.

El Sr. Charcot explicó algunos detalles de supeligras expedición, evocando aquellos veinte meses de epopeya ártica, salvados tan animosamente.

El Dr. Charcot expone sus aventuras con tan gran modestia y con tanto lacuismo, que leyendo su diario de a bordo diríase que es cosa tan fácil el ir al Polo antártico, como la más agradable expedición.

Y sin embargo, el Dr. Charcot y sus valientes compañeros han pasado por los más terribles peligros que darse pue-

de: en ciertos momentos han sentido pesar sobre su alma el peso misterioso de la muerte, y durante días y días han estado en constante perspectiva del paso a otra vida entre las zozobras más crueles.

Así, por ejemplo, Charcot cuenta, con su sonrisa que quita importancia a las cosas y hace de los graves peligros a simples accidentes, la historia de la horrible semana pasada por el *Français* en la bahía de Flandes. Esta bahía es el punto más inhospitalario de aquellas solitarias regiones. Figúrese una altísima muralla de hielo, en riu, inaccesible, que parece pesar con toda su altura sobre el que la mira; figúrese también un temporal constante y deshecho. El *Français*, para reparar una ligera avería, tuvo necesidad de refugiarse en la bahía cerca de la lisa muralla de hielo que se levanta vertical hasta las nubes.

En esta situación, y a consecuencia de viento y nieve, el banco de hielo, el mar helado fué arrastrado lentamente hacia la bahía. La situación era crítica, porque el buque corría el riesgo de ser aplastado por aquella fuerza tan poderosa como lenta. En pocas horas pudo verse acostado sobre un flanco y quebrado como una uña entre un rompe-nubes.

Y esta situación duró ocho días! Cada mañana que llegaba pudo creer Charcot que era el último día que veía, y que a la noche ya no existiría el *Français*.

Y la destrucción del buque era la muerte de todos, porque en aquella bahía no se puede invernar; nadie iría allí a buscar a los exploradores, porque es uno de los peores sitios al cual nadie acude.

Y sin embargo, era tal el temple de alma de aquellos sabios; tal el ascendite de Charcot, Mata y Roy, sobre todos, que nada dijeron a los demás hombres de la expedición, ni nada dejaron traír de la terrible situación en que se encontaban; hasta les dejaban bromear y reír, como rien ellos mismos hoy día, al hablar de esta navegación andaz por lugares de que ningún mapa ha trazado. Elas ni advertir peligros, en donde se ignora la profundidad de las aguas, los contornos de las tierras, y en donde cada golpe de la hélice puede hacer chocar al buque contra una punta invisible que horde el casco, sin que el oficial de guardia pueda hacer más para guiarse, que observar el color del mar verde obscuro cuando es profundo y líbre, y gris cuando oculta bajos que indican el peligro!

También es chocante ver cómo desafiaban las bajas temperaturas extremas, las cuales llegaban hasta cerca de cuarenta grados bajo cero. Tal ocurría a R-y, quien luego de dormirse en su cámara, puesta por la estufa a una buena temperatura de quince grados sobre cero, se despertaba a lo mejor a media noche y corría al puente a observar sus aparatos meteorológicos. Con un pantalón y en mangas de camisa subía allí, con treinta y cinco grados bajo cero, ó sea cincuenta grados menos que los que soportaba en su habitación. A pesar de esto, no sufrió Rey jamás el menor resaca.

Por lo demás, la salud fué excelente siempre en la expedición. Charcot atribuye esto al régimen alimenticio, el cual sea dicho de paso, no era de los más variados. En el Polo Sur, por no haber variedad, no hay pi osos, y por raro que a muchos les parezca esto y no se puedan formar la idea de un Polo sin osos, el hecho no es menos cierto. Solo se pudieron hallar, como animales de caza

comestible, las focas y los pingüinos.

El gusto de los guisos así condimentados no era igualmente apreciado. Mientras que la carne de foca a algunos les parecía exquisita con ciertos condimentos, a otros no les era muy apetitosa. En cambio, los pingüinos merecían universal aprobación. Con sus huecos se hacían exquisitos flanes. Durante la inverna se hizo gran consumo de estas aves, que eran cazadas de modo original. Como dejaban aproximarse al hombre las clorofomizaban; así, suavemente y sin picarlas, se tenían siempre a mano.

De la inverna cuentan detalles muy curiosos los expedicionarios. Esta se verificó en la isla Wandell. Una vez desembarcados los efectos necesarios, é instalados los hombres en tierra, se construyó una especie de aldea con rocas y nieve. Cada uno tenía su casa particular, especie de pan de azúcar formado con capas de hielo superpuestas. M. Turquet se construyó un laboratorio, y M. Rey un observatorio. Había la carnicería de las focas, casa de nieve en donde se guardaban las focas muertas, para irles utilizando en la comida. Asimismo había un depósito de viveres.

En este depósito ocurrió un día un accidente que no deja de tener gracia. El techo empezó a deshacerse, y todas las cajas de conservas aparecían como en el baño. Esto no significaba nada; pero he ahí que el baño mismo se heló a su vez, y entonces fué necesario, empezar a hachazos para ir sacando las cajas una por una.

El Dr. Charcot llevó también una casa desmontable, que fué utilizada, y que ha sido dejada allí, con todo lo necesario para ser habitada; camas, con sus ropas y mantas, tabaco, fósforos, de todo. El observatorio de Rey también ha quedado allí, y una exploración argentina se propone continuar allí las observaciones.

El público al leer estos relatos, busca muchas veces la parte novelesca de las expediciones, sin percatarse de sus resultados. Muchos preguntan también qué objeto tiene el ir a pasar tantos peligros, como no sea el de batir una especie de record del valor y de la resistencia física y moral. Nada menos que eso.

Sería una grosera equivocación pensar así.

La dicha del sabio cuando descubre en los desiertos de hielo una comprobación a las nuevas leyes y principios científicos, la han experimentado, ciertamente, Charcot y sus compañeros. Su misión ha vuelto rica en descubrimientos, y traen materiales para que la ciencia pueda trabajar en ellos, tal vez durante diez años.

Charcot entregará al Instituto Pasteur más de quinientas variedades de microbios. Furquet va a entregar casi otro tanto de ejemplares de Flora y Fauna antárticas. Rey trae observaciones, cuya sola clasificación y ordenación le ha de costar un año. Matha podrá formular, probablemente, una ley sobre los mares del Polo. Charcot tiene trazado, en fin, un mapa de la región antártica, que ha llamado la atención de la Sociedad de Geografía.

Y para honor de todos, el trabajo y los peligros de estos quince meses han sido compartidos por igual, auxiliándose con absoluta voluntad y buena gana, desde los primeros hasta los más humildes, sin que jamás la más leve zozobra de contubernio ni disgusto haya surgido entre estos hombres animosos y decididos por la ciencia y por su patria.

Por telégrafo

El atentado de la calle de Fernando Madrid 16 a las 21

Barcelona. Se asegura que han sido descubiertos los autores del atentado de la calle de Fernando. Son los anarquistas Enrique Pajol, Francisco Miranda y Alfredo Picoret, que fué detenido en Mahón.

Estos anarquistas, en virtud de una denuncia que ha podido ser comprobada, se sabe que preparaban otro atentado el domingo de Carnaval el cual abortó.

Los alcoholeros Madrid 16 a las 23:15

La vice-presidencia del Congreso ha designado a los señores Mellado y Burgos para formar la ponencia que debe estudiar la ley de alcoholes.

Los delegados de provincias de los alcoholeros se han reunido en la Cámara de Comercio para despedirse y cambiar nuevas impresiones.

Acordaron gestionar directamente de las Cortes la solución para sus pretensiones.

Ministro de Hacienda.—Declaración de anarquistas—El asunto de Marruecos

Madrid 17 a las 2 Paris. — Probablemente monsieur Merlón sustituirá a monsieur Rouvier en el Ministerio de Hacienda.

Ante el Juez Instructor han declarado los anarquistas Vallina, Causanell y el inglés Harvey. Todos han negado tener participación en el atentado.

Fez.—Se cree que de negarse las potencias a una conferencia internacional, Alemania reformará con Marruecos el tratado que tienen ambos imperios.

Sobre la paz.—Reunión de ministros Madrid 17 a las 2:30

Paris.—Los ministros de Francia y Estados Unidos hoy han conferenciado con Mr. Lamsdore. Se cree que en la reunión se trató de la paz

Las sesiones parlamentarias SENADO

Madrid 16 a las 21:30 En la sesión de hoy del Senado, el Sr. Estéban Collantes recuerda en un discurso violento, las arrogancias que tuvo el señor Maura cuando era presidente del Consejo. Analiza la situación actual, calificando de funesta la política del Sr. Villaverde, debido a las vacilaciones que nota en el desarrollo de su programa económico.

El Sr. Parrés, dirigiéndose al Sr. Villaverde, le dice:—Su señoría no debía ocupar ese puesto, después de lo ocurrido ayer en el Congreso

El Sr. Estéban Collantes y otros senadores, le interrumpen.

El Sr. Villaverde usa de la palabra para justificar su tardanza en abrir las Cortes.

CONGRESO

Madrid 16 a las 21:30 En el Congreso se ha celebrado sesión, presidida por el Sr. Romero Robledo.

Ha jurado el cargo de diputado el Sr. Arias Miranda.

El Sr. Soriano suplica al presidente que se traigan varios expedientes al Congreso, incluso el reglamento de la ley de alcoholes; pregunta después si el presidente pondrá a discusión el Concordato.

El Sr. Salmerón anuncia que se ocupará de la carta que S. M. el rey dirigió al Cardenal Casañas y que publicó la prensa.

El ministro de Marina señor Cobián, contestando a las censuras que se dirigieron ayer, negó que el gobierno fuera faccioso; al contrario cree que todos los asuntos los ha presentado con toda claridad. Después entra a explicar las crisis que se han sucedido desde el mes de Diciembre del año pasado. Al hablar de la crisis del ministerio Maura, culpa a los liberales de la anomalía de la situación en que se colocaron, al discutirse los asuntos, entorpeciendo la marcha del Gobierno.

Explica luego la crisis del ministerio Azcárraga.

Las palabras del Sr. Cobián, al tratar este asunto, promueven un vivo debate con el ex-ministro de Instrucción pública Sr. La-cierva.

Intervienen en el debate los Sres. Muro y conde de Romanones.

En vista de que habían transcurrido las horas reglamentarias, se suspende el debate.

Se entra en la orden del día.

Se acuerda correr la escala de las vice-presidencias, y se levanta la sesión.

FABRA

Herniados quebrados - Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible de la curación de tan grave dolencia dicho especialista a fin de dar a conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el 20 del corriente en el Fondo del Vapor - Ter 19 - donde podrá consultarle todas cuantas personas quieran de sus hernias, como así todos los que sufran descensos abdominales y de lamatriz ó en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos constantemente le están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 20 del corriente.

597791 TALLERES EN BARCELONA, UNION-13

Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta


WERTHEIM Y WILSON

Venta á plazos y al contado
Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma
Vendedor: D. Andrés Bar e ó, de Porreras.
Comisionados.—Inca: D. Jaime Forri, Mayor 7. Manacor: Viuda Cabrer, Plaza Mayor.—Mallorca: D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla: Viuda Foster, calle de La Paza.—Andorra: D. Pedro J. Enseñat, Cerda 3.—Polans: D. Cristóbal Lompart, Montesión.—Alicante: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campor: D. Bartolomé P. mar Plaza, 9.—Muro: D. Francisco Sacalet, calle Nueva.—Buñola: D. José Juan, Nueva, núm. 2.—D. Francisco Amengual, Plaza, 10.—Artá.

PEDID EL VINO ADROIT YMBERT

Almacenes S. José

BRONDO 7, 9 y 11—Borne 118
Recibidas las Novedades para Señora
Pañería, Sastrería y Camisería



Don Antonio Campins y Pons
HA FALLECIDO
DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.

Su hermano, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio del alma del finado se rezarán el lunes próximo de 7 á 9 de la mañana en la parroquial iglesia de San Miguel.

ALCANCE DE LA NOCHE

CUENTOS DEL SÁBADO

Cartas de amor

De diez años á esta parte no ha habido en el mundo literario sorpresa igual á la producida por la publicación de un admirable libro en prosa, titulado «Cartas de amor» y escrito por el poeta Mario Cabannes.

Hijo de un labrador de las cercanías de Bayona, llegó Mario á París hace ocho años, con cuatro luses en el bolsillo y varios poemas en el baúl.

Para triunfar, contaba con sus versos, con su sed de celebridad, con sus aptitudes para la declamación, con su hermosa cabeza de árabe y con sus ojos de carne-ro enamorado.

A lojse en una casa del barrio Latino.

Ganándose la vida por medio de algunas lecciones—su tío, el cura, había hecho de él un regular humanista—obtenía todas las noches grandes éxitos en un café del boulevard Saint Michel, frecuentado por varios compatriotas, donde recitaba sus poemas con los ademanes del Rouget de l'Isle de las estampas y la mirada de los cómicos de la legua.

«Eran buenos ó malos los versos de Mario Cabannes? Nadie hubiera podido decirlo. Sonaban bien; las estrofas eran armoniosas y el hábil manecbo no ignoraba ninguna de las reglas de la nueva prosodia.

Los estudiantes de Pau y de Dax aplaudían al poeta y se entusiasaban al oír los títulos de los poemas: «A los Pirineos», «Los pelotaris», «A Enrique IV», «Una tarde sa Biarritz», etcétera, etc.

Pero un público imparcial habría notado desde luego que nada palpaba en aquellos versos, que eran de hilo y que carecían de todo género de sinceridad.

No obstante, el poeta, deseoso de abrirse paso, aulló victorioso relaciones, leyó en varios salones, obtuvo un empleo en el ministerio de Instrucción, sedujo á un editor y publicó sus «Poemas vearneses».

La terrible tentativa no le fué favorable, al menos á los ojos de los inteligentes, y apenas se vendieron doscientos ejemplares de la obra.

Mario Cabannes sufrió de un modo extraordinario; más no se acordó por eso y frecuentó más que nunca los salones, dándose aires de poeta no comprendido y maldiciendo á la sociedad moderna por su indiferencia en materias de arte.

Al cabo de tres años cometió la torpeza de dar á luz un nuevo libro. Sus «Pirineos» resultaron para las personas de buen gusto más huecos y pesados que los «Poemas vearneses».

Los periódicos guardaron silencio y en los Círculos empezaba á hablarse mal del escritor, cuando á los dos meses de su último fracaso, publicó Mario Cabannes su obra maestra titulada «Cartas de amor».

La sorpresa fué inmensa.

«Qué libro tan admirable, tan conmovedor y tan apasionado!

«La verdad misma, la vida sin ficciones de ningún género!

«Y el estilo? Vivo, fogoso y, aunque incorrecto, lleno de frases divinas y de rasgos incomparables de genio femenino, que circulaba por las páginas, puro y caliente como la sangre de una vena recién cortada.

Mario Cabannes fué hombre ilustre en quince días.

No obstante, alguien se preguntaba con cierta estupefacción cómo un poeta tan mecánico, tan poco levantado como Mario Cabannes había podido escribir aquellas páginas de fuego, en las que se traslucía todo el corazón de una mujer; cómo, de la noche á la mañana, con sólo cambiar el verso por prosa, había logrado dar aquel hombre con la verdadera emoción, con la vida, con los gritos del alma.

No era posible, y debía existir algo misterioso en semejante modificación.

Y no era posible con efecto, porque

su víctima, cometiendo así un plagio, con robo y asesinato, ó, lo que es lo mismo, la peor de las infamias.

Pero ¿tormentan á Mario los remordimientos?

No; porque tiene la suficiente vanidad para creer que inspirar un libro ó escribirlo viene á ser lo mismo.

Sea como quiera, lo cierto es que Mario Cabannes ha utilizado su triunfo para casarse con una rica heredera á quien las «Cartas de amor» habían entusiasmado, y hoy se dedica á dar á sus amigos banquetes dignos de un potentado.

FRANCISCO COPÉ.

Negociaciones de paz

Agurios y gestiones Paris 14.

En los círculos oficiales de San Petersburgo hay gran predisposición á la paz; pero se teme que el Japon malogre la tentativa si insiste en pedir la indemnización, á la que se opondría toda Rusia, incluso el partido radical.

Otro riesgo de fracaso, según las impresiones de Tokio, es la posibilidad de que Rusia limite los poderes de sus delegados, porque en ese caso el Japon desistiría de las negociaciones.

Roosevelt ha conferenciado hoy con los embajadores ruso y japonés en Washington. Inmediatamente, el de Rusia comunicó al czar la opinión del Mikado sobre el número de plenipotenciarios y lugar de su reunión.

Se ha desistido de efectuarla en Washington y en la Manchuria; será probablemente en la Haya.

Antúnciese la designación del marqués de Ito para representar al Japon en las negociaciones, y la de Nelidow, embajador en Paris, para representar á Rusia.

Lo que pide el Japon

Una nueva versión modifica en algún extremo las ya conocidas sobre las demandas del Japon para la paz.

La posesión del ferrocarril manchuriano por los japoneses tendrá el «control» de las potencias.

Además de reconocer el protectorado japonés en Corea, lo rusos abandonarán en dicho país todas las concesiones y derechos mercantiles de que disfrutaban.

Del importe de la indemnización se deducirá el de los buques capturados.

La cesión de Puerto Arturo y su península á los japoneses necesitará el consentimiento de las potencias y de China.

La Manchuria será inmediatamente para China.

Vuelta á las andadas.—El armisticio en tela de juicio.

El ministerio ruso de Negocios Extranjeros ha comunicado á la prensa de San Petersburgo una larga nota, en que da cuenta de la petición formulada por el embajador norteamericano Mr. Meyer acerca de la reunión eventual de plenipotenciarios rusos y japoneses encargados de examinar la posibilidad de preparar condiciones de paz para poner término á la actual guerra.

El gobierno imperial no tiene nada que oponer en principio contra tal tentativa, si el Japon expresa el deseo de que se haga.

En San Petersburgo se sigue dudando que esté próximo el momento de pactar un armisticio, porque Rusia no está dispuesta á solicitarlo.

Asesinato de Delyannis

Atenas 13.

Hoy ha sido asesinado en Atenas el primer ministro de Grecia, Delyannis.

Al subir éste la escalera de acceso á la Cámara, un sujeto llamado Shek-hores le tiró una cuchillada al vientre, causándole una herida, de la que falleció á las pocas horas.

Se dice que el asesino se acercó al ministro, fingiendo que deseaba saludarle y estrechó la mano del Sr. Delyannis en el momento de descargar el golpe.

El rey ha nombrado ministro del Interior con carácter interino al ministro de Hacienda Sr. Gounoraky.

Hoy se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia del rey Jorge.

Los funerales del ministro asesinado se celebrarán el viernes próximo.

El asesino había dado muerte á su mujer y ha cumplido dieciocho años de condena por ese delito.

Ha declarado el asesino que mató al señor Delyannis, á fin de tomar venganza por haber aditido el ministro rigurosas medidas contra las casas de juego, que fueron cerradas últimamente.

Nada menos que 20.000 personas siguieron la camilla en que el Sr. Delyannis fué conducido á su domicilio.

Teodoro Delyannis, el primero de los estadistas de Grecia la Nueva, había nacido en 1826. Fué subsecretario en el último gobierno del rey Othon, y por

primera vez ministro en el gobierno de la Asamblea constituyente, encargándose de los Negocios extranjeros.

En muchas ocasiones ha desempeñado ésta y casi todas las carteras del Consejo ministerial de Grecia; ha representado á su nación en Paris, y su mayor gloria es la gestión felicísima con que obtuvo para su patria en el Congreso de Berlin la anexión de la Tesalia y la promesa, no cumplida, de la anexión de una parte del Epiro. Intentando desde el poder en 1886 la realización total de los acuerdos de Berlin favorables á su

Nuestra información

La limpieza pública

Las quejas que hemos elevado en diferentes ocasiones contra el modo de efectuarse la limpieza pública, no han sido atendidas ni por el Alcalde ni por los vecinos echan á la vía pública.

Excusamos decir que esta negligencia del Alcalde y tenientes de alcalde, y hasta de los mismos concejales, en permitir que las calles estén tan sucias como están, es objeto de muchos comentarios por parte del público, el cual ve de una manera palpable que el contratista de la limpieza pública no cumple con su deber.

Pero lo más notable del caso, es que mensualmente, el comandante de municipales firma un documento en el que hace constar que la limpieza se ha hecho conforme establece la contrata.

Nos parece que algún concejal, en el seno del Ayuntamiento, debía levantar la voz para denunciar que la limpieza no se hace en Palma, que las calles están sucias y que el vecindario se queja.

Ya que el Alcalde, según parece, no toma ninguna medida para corregir el abuso, creemos que están en el deber de hacerlo los tenientes de alcalde en sus respectivos distritos.

¿Seremos esta vez atendidos?

De no serlo, otro día insistiremos.

Los contratos de aparcería

En nuestra sección telegráfica hemos dado cuenta de que el ministro de Gracia y Justicia había presentado al Senado un proyecto de ley sobre los contratos de aparcería.

He aquí la parte dispositiva, que resulta muy interesante:

«Artículo 1.º Los artículos 1.579 y 1.678 del Código civil, se entenderán redactados en la forma siguiente:

«Ar. 1.579. El arrendamiento por aparcería de predios rústicos se regirá por las estipulaciones de las partes, y, en su defecto, por las reglas de esta sección, y la costumbre local.

Art. 1.678. La Sociedad particular tiene únicamente por objeto cosas determinadas, su uso ó sus frutos, ó una empresa señalada, ó el ejercicio de una profesión ó arte.

La aparcería pecuaria y las de establecimientos fabriles é industriales se considerarán comprendidas entre las Sociedades particulares, y, á falta de convenio especial, se aplicarán á las mismas las disposiciones del presente título y las costumbres del lugar.

No obstante, si la aparcería pecuaria fuese accesoria de la agrícola, se extinguirá cuando por cualquier causa se ponga término á ésta.

También se estimará para todos los efectos contrato de Sociedad, la aparcería agrícola, cuando intervengan exclusivamente en el contrato los aparceros ó colonos ó otra persona extraña al propietario.

Ar. 2.º Procederá el desahucio y podrá dirigirse la demanda:

1.º Contra los inquilinos, colonos ó aparceros á quienes sean aplicables las reglas del contrato de arrendamiento, conforme al art. 1.579 del Código civil, y demás arrendatarios.

Pronósticos del tiempo

Lfeijoon, para la primera quincena de este mes, hace la siguiente previsión del tiempo:

Del 17 al 18 serán generalmente tranquilos.

Del 19 al 20 pasará una depresión por el archipiélago inglés y mar del Norte, la cual extenderá su influencia por nuestra Península, ocasionando al guna lluvia y tormenta en el NO. y N.

El miércoles 21 se formará en el golfo de León, un mínimo barométrico, que se correrá el 22 hacia Italia, y ocasionará algún chubasco en el N. y NE, el 21.

El cambio atmosférico más importante de esta quincena empezará á desarrollarse el viernes 23, y terminará el martes 27.

En dicho día 23 se acercará al Cantábrico y al SO. de la Península, centros de baja presión que producirán algunas lluvias y tormentas, desde el N. al centro y en Andalucía.

nación, produjo el bloqueo de Grecia por las escuadras de Europa, y hubo de admitir.

Tanta fué su popularidad, que en dos épocas distintas, en 1835 y 1890, ganó en la oposición las elecciones parlamentarias, y ocupó el poder por exigencia del sufragio nacional.

Es autor de una obra, muy celebrada, de jurisprudencia helénica.

Un sobrino suyo—hijo de Pedro Del yannis, notable político también y ex-consejero del rey Othon—representa hoy á Grecia en Francia y España.

Sobre música religiosa

Anoche en la Catedral empezaron ensayos generales de la partitura «Bonitatis» que en la festividad del Corpus cantará el pueblo en nuestro templo. Dirigió dicho ensayo el propio Sr. Esteve.

Tomaron parte en la ejecución Congregaciones de Ligerinos, Muros, Obreros Católicos, S. n Luis, de la Pureza, Sagrado Corazón de María y Obreras de San José, asiladas de Mifonas, Hijas de la Purísima y Congregación de Santa Eulalia y público.

En los ensayos parciales tomaron parte dichas asociaciones y fueron dirigidos por los Pbro. Sres. Font, Oliver, Jaume y Massot.

Anoche, apesar de ser el primer ensayo, la gran masa coral produjo un buen efecto.

En la festividad del Corpus en la Catedral se cantará una nueva composición polifónica.

El artículo que del Sr. Amengual publicamos en otro lugar de este diario un extracto de los capítulos de una obra que probablemente publicará dicho autor.

Se trata de dar en breve en esta página una serie de conferencias sobre música religiosa.

Las fortificaciones de Baleares

Mañana, á las once y media, en el finonero Nueva España saldrá para el Capitán General D. Ricardo O'Díaz para esperar á la Comisión del Estado Mayor Central.

El coronel de Ingenieros D. R. Taix Fabregas salió ayer en el correo para Ibiza y por lo tanto solo acompañará, en el Nueva España al O pitán General, sus ayudantes y coronel de Artillería D. Arturo de Ver Copons.

En Ibiza la Comisión del Estado Mayor Central estudiará prácticamente proyectos de defensa de aquella isla, la conveniencia de efectuar las fortificaciones que más conviniere.

En Mallorca y Menorca también se dió á la Comisión citada los proyectos de fortalezas que deben construirse para la completa defensa de las Baleares.

La baja de la carne

Es objeto de la preocupación general en toda España, el abaratamiento de las subsistencias.

En Palma, donde afortunadamente por el bienestar general de la población se sienten menos sensibles los efectos de la carestía, se ha trabajado así mismo para buscar solución satisfactoria al problema de las subsistencias.

Sería injusto dejar en olvido que tres los que más eficazmente han contribuido á poner el alcance de todas las fortunas un artículo de primera necesidad de tanta importancia como la carne de buey, han sido los industriales que formaron hace poco tiempo la nueva compañía de tableros reduciendo el precio en kilo desde 2'29 pesetas á 1'63.

Esto ha establecido en la plaza de competencia sumamente favorable á los consumidores, quienes sin duda no dejarán de tener en cuenta que las reses con ella conseguidas se deben principalmente á los que la provocaron.

Creemos que los límites á que se ha ahora llegado la baratura, teniendo en cuenta el precio de las reses en puntos de producción, es compatible con las exigencias del negocio y quienes explotan no las tienen exageradas de embargo, como los industriales de que se trata acostumbrados á un lucro exorbitante, tal vez se avengan difícilmente á una modesta ganancia y caigan en tentación de poner á la venta carne de inferior calidad, nos permitimos llamar la atención de los inspectores y autoridades á fin de que eviten cualquier abuso que en este sentido se intentara cometer.

Instrucción Pública

Esta mañana á las ocho y media se han verificado los exámenes de la asignatura de *Latin, segundo curso*.

A la misma hora han tenido lugar los exámenes de las asignaturas de *Geometría* que faltaba examinar y que eran: *Geometría, Geometría, Algebra y Trigonometría, Física, Fisiología y Teoría Industrial, Química General*.

Los exámenes de estas asignaturas han tenido lugar los unos á continuación de los otros por los dos tribunales señores Fuset, Mestres y Estelrich, y Benjamín del Riego y Estelrich.

En la tablilla de anuncios del Instituto dice que á juicio de los profesores de Juan Llorens, D. José Sánchez y D. Sebastián Font, que forman el tribunal llamado á juzgar estos asuntos, los alumnos que merecen figurar en el cuadro de honor son D. Rafael Castell, D. mis que obtuvo la calificación de sobresaliente en la asignatura de Geografía

genera...
Barcelo...
fia esp...
En l...
se ven...
anunci...
con arr...
Prin...
Segu...
Terc...
Segu...
Cien...
rio. ...
Segu...
Cien...
parte...
Cien...
part...
Rel...
Par...
rees...
Par...
cien...
Man...
A la...
seguid...
P. Ver...
Al a...
sion, T...
Man...
de l...
sias qu...
En l...
En l...
muni...
votos...
media...
Andrés...
de la m...
pulario...
anoche...
solemn...
En S...
yor solo...
D. Mig...
ma...
I] En...
el und...
por el...
Mañ...
San An...
dia mis...
por el...
Ameng...
En la...
se cele...
dedica...
Emp...
Beato J...
las siete...
Corazon...
tado; e...
pericli...
món y...
Not...
En la...
de ma...
cor D...
discre...
Franci...
tro anis...
Servera...
Fuer...
de la n...
March...
Calder...
A los...
muchas...
En el...
Argel...
Dolores...
Franci...
Juan S...
Catalu...
D. Fran...
Juana...
D.ª Isa...
Agustín...
José Go...
Tur, D...
Martel...
D.ª Cata...
Eulalia...
luel y...
Oliver...
En el...
mañana...
guel Bu...
A las...
ha fall...
D. Anto...
aguda...
Fué e...
munic...
minaci...
tacto...
gos y...
afable...
Ultim...
más lab...

general de Europa y D. Juan Rosselló Barceló que la obtuvo en la Geografía especial de España.

Carreras en carretera

En la fiesta callejera de San Antonio, se verificarán además de los festejos anunciados unas carreras de bicicletas con arreglo al siguiente programa:

Primera carrera.—18 kilómetros

Primer premio.—Medalla de oro.

Segundo id.—Id. de id.

Tercer id.—Un farol acetileno.

Segunda carrera.—10 kilómetros

Primer premio.—Un manillar giratorio.

Segundo id.—Una botina.

Tercer id.—Una medalla de plata.

Cuarto id.—Una bomba de cuadro.

Quinto id.—Un par rastreps.

Tercera carrera.—4 kilómetros

Tres premios consistentes en una cinta bordada para cada uno.

Cuarta y última

Carrera de cintas.

Se avisa que los *carreteristas* que hayan obtenido algún premio en una de las primeras carreras, no podrán tomar parte en las otras.

Para poder intervenir en la de las cintas será preciso que hayan tomado parte en las anteriores carreras.

Religiosas

Santorales

Para hoy.—San Manuel y Santa Teresa.

Para mañana.—Santos Marcos y Marcelliano y Santa Paula.

Cuarenta Horas

Mañana terminarán en el Socorro.

A las diez y media exposición, acto seguido misa mayor con sermón por el P. Veneciano Martín.

Al anochecer, rosario, trisagio, procesión, Te-Deum y reserva.

A la Trinidad

Mañana se celebrarán fiestas dedicadas a la Santísima Trinidad en las iglesias que se citan:

En la Catedral a las diez y media, misa mayor solemne con sermón.

En San Jaime, a las siete misa de devotos del Augusto Misterio, y a las diez y media misa cantada por la R. Comunidad y sermón, siendo el orador Don Andrés Servera, Pbro. haciéndose antes de la misa mayor la procesión del escapulario por el ámbito de la iglesia; al anochecer se concluirá el Triduo con la solemne reserva de S. D. M.

En San Miguel, a las diez, misa mayor solemne en la que predicará el R. D. Miguel Miralles, Párroco de la misa ma.

En el Hospital

En esta iglesia mañana se celebrará el undécimo día Trecentario con sermón por el P. Jaime Rosselló.

En San Juan

Mañana se celebrará fiesta dedicada a San Antonio de Padua. A las diez y media misa mayor con música y sermón por el vicario de San Miguel D. Juan Amengual.

Fiesta

En la iglesia de los Hostales mañana se celebrará solemne fiesta y procesión dedicada al Sagrado Corazón de Jesús.

Para el lunes

Cuarenta Horas

Empiezan en la Misión, en honor del Beato J. Gabriel Perboyre. Exposición a las siete, visita y ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, a las diez misa cantada; por la tarde a las siete y media ejercicio del mes de Junio, visita y sermón y reserva de S. D. M.

Matrimonio

En la iglesia de Capdepera ha contraído matrimonio, el veterinario de Manacor D. Gabriel Riera y Pujadas, con la discreta señorita de aquel pueblo doña Francisca Servera y Melis, hija de nuestro amigo, el comerciante D. Bartolomé Servera.

Fueron testigos de la boda, por parte de la novia D. Mateo Melis y D. Juan March y por la del novio D. Lorenzo Caldentey y D. Jaime Galmés.

A los nuevos cónyuges les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

De viaje

En el vapor *Miramar* procedente de Argel han llegado esta mañana, doña Dolores Rovirata, D. Juan Sampés, don Francisco Mesquida, Mr. Morvan, don Juan Seguí, D. Mariano Petro, doña Catalina Guasch, D. Salvador Vidal, D. Francisco Ferrer, D. Ana Gual, doña Juana Carbonell, D. Carlos Coniller, D. Isabel Coll, D. Vicente Tur, don Agustín Otero, D. Eduardo Alvarez, don José Gomila, D. Eulalia Juan, D. Pedro Tur, D. Juana Torrellas, D. Francisco Martel, D. María Carreras, D. María y D. Catalina Sintés, D. José Vidal, doña Eulalia Marí, D. Manuel Piña, D. Bartolomé Thomás, D. Antonio Soler, D. Rafael y D. Bartolomé Rubí y D. Bartolomé Oliver.

Neológica

A las primeras horas de la madrugada ha fallecido nuestro estimado amigo D. Antonio Campins, víctima de corta y aguda enfermedad.

Fué el Sr. Campins jefe de la guardia municipal durante el período de la dominación fusionista, habiendo tenido el tacto de captarse las simpatías de amigos y adversarios, por su honradez y afable trato.

Ultimamente era uno de los empleados más laboriosos de la Sociedad de Alum-

brado *La Económica*, teniéndole en gran estima toda la Junta y sus compañeros de oficina.

Esta tarde a las cuatro, después de rezado el santo Rosario, ha sido conducido el cadáver a su última morada, acompañado de numeroso séquito.

Reciba la apreciable familia del finado nuestro más sentido pésame.

Ha fallecido en Inca D. Sebastián Aguiló Forteza, quien contaba con muchas amistades, lo cual ha hecho que fuese muy sentida su muerte.

Enviamos a su familia nuestro pésame.

Ha fallecido en Marratxí el médico D. Antonio Villalonga Gelabet, padre Comandante de Infantería D. Miguel. D. E. P.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

Militares

Movimiento

Esta mañana en la *Cataluña* ha llegado de Sevilla, Valencia é Ibiza un soldado de la Compañía de Ingenieros conduciendo un caballo para la misma.

De Ibiza ha llegado en el mismo vapor un capitán de la guardia civil que viene de pasar revista a la fuerza de aquella isla.

Militares

Licencia

Se ha concedido un mes de licencia por enfermo al primer teniente del regimiento infantería de Inca D. Enrique Pardo Molina.

Cursos de instrucción

En la circular que se publica en el último *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra el art. 4.º dice:

Concurrirán a todos los cursos además de los jefes y oficiales señalados por la mencionada disposición, un oficial por cada una de las Comandancias de Mallorca, Menorca, Tenerife, Gran Canaria, Ceuta y Melilla y al de costa un jefe por la Comandancia de Cartagena.

Marítimas

Entradas

A las seis de esta mañana ha llegado procedente de Argel el vapor *Miramar* y algo más tarde lo ha efectuado el vapor correo *Cataluña* procedente de Valencia é Ibiza.

De Cullera y Gandía han llegado respectivamente las laudes *San Bernardo* y *La Sangre*.

Marítimas

Salidas

A las cuatro de la tarde ha salido para Marsella el vapor *Iseño*, y a las seis y media lo ha efectuado para Barcelona el vapor correo *Miramar*. También ha salido el vapor *Cabrera* para la isla de su nombre.

Despachadas

A las tres y media quedaba despachada para Almería el pailebot 2.º *Dolores* con lastre.

Noticias varias

A las seis de la tarde queaban fondeados en nuestro puerto el cañonero *Nueva España*, y los vapores de la Isla Marítima *Bellover* y *Cataluña*.

Lotería Nacional

Sorteo del día 20 de Junio

En la Administración de Loterías de la Plaza de Cort, se hallan en venta los siguientes números:

34.481 al 88, 32.271 al 80, 28.481 al 90, 31.501 al 10, 13.860, 10.002, 5.645, 3.354.

5 pesetas el décimo

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 25 de los corrientes a las doce de la tarde en el domicilio de la Asociación y con arreglo a las condiciones que en este local estarán de manifiesto se celebrará el primer sorteo público de este año para la adjudicación de premios entre los imponentes de la Caja de Ahorros, invertidos en 1.400 pesetas de la cantidad destinada a este objeto, distribuidas en 60 premios de 25 pesetas cada uno.

Lo que se hace público para que llegue a conocimiento de los imponentes y demás personas que gusten asistir al acto.

Palma 15 Junio de 1905.—El Vocal de turno, Jorge Martorell, Pbro.

Baratura sorprendente

Acaban de recibirse 5.000 sombreros más, nuevos modelos, para la presente

ESTACION DE VERANO

los cuales se detallan a precios fabulosos entre baratas.

Aprovechar la ocasión de esta baratura nunca y sta en Palma.

Sombrerería Llabrés.—San Nicolás, 40

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ

espectoventes y calmantes de la Tos

Farmacia y Laboratorio de J. MIRO.

Abierta toda la noche Colón 22 Persej 2

ALQUILER

Se desea alquilar una casa en San Raicifa, que reúna todas las comodidades necesarias para una numerosa familia. Tiene jardín y una pequeña porción de terreno con almendros

Informarán Centro de Anuncios.

HABITACIONES

Se cederán algunas, con muebles ó sin ellos. En la calle del Ermitaño número 15 piso segundo, informarán

SE ALQUILAN

UNA ESPACIOSA TIENDA situada en la calle del Pas d' en Quint, número 5 propia para un comercio, reuniendo todas las comodidades apetecibles.

TRES GRANDES COCHERAS, CUADRAS, sijas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Ca alina, c. nstruidas expreso.

UNA VAGUERIA EN EL JONQUET con las comodidades apetecibles para la instalación y guarda de ganado vacuno.

Informarán, Felaires 22.

INFORMACIONES ESPECIALES

Abaratamiento de las subsistencias

El director de la compañía de los Ferrocarriles de Mallorca D. Guillermo Moregues, que, en representación de la Cámara Agrícola, forma parte de la comisión mixta del Ayuntamiento, que entiende en el abaratamiento de las subsistencias, ha celebrado la siguiente *interview* con el redactor encargado de esta información:

No es fácil complacer a V.—Manifestar una opinión sobre asunto tan complejo como lo es el de abaratamiento de las subsistencias, no es cosa de pocas líneas ni de poco tiempo, si se trata la cuestión de un modo serio. Vd me recuerda que yo pertenezco, en representación de la Cámara Agrícola, a la Comisión del Ayuntamiento que de ello se ocupa. Que otros individuos de dicha Comisión se han prestado a manifestar su criterio en esas informaciones de su periódico, dándome a entender que yo estoy también obligado a tener opinión y a formularla y a comunicársela a usted... por cortesía cuando menos. He aquí lo que V. me pide y simularé que la tengo. Me dejó llevar por la corriente.

Para facilitar mis explicaciones siempre difíciles por el asunto y por mí, quitaré importancia a esa Comisión del Ayuntamiento y en vez de llamarla de abaratamiento de subsistencias llamémosla de Abaratamiento de Viveres, que no es lo mismo, porque lo segundo es esencialmente una cuestión económica, en tanto que lo primero, siendo también problema económico, tiene más de moral que de economía.

Sin orden en las costumbres, sin previsión y sin espíritu de ahorro, aun siendo de balde los alimentos, puede resultar, y resultará casi siempre, la vida cara y ruinosa.

No olvidemos que no hay poco que no cueste ni mucho que no se gaste, y que para llegar a ser rico es primera condición, empezar sabiendo ser pobres. Entendamos además, para mayor simplificación, que son *viveres* tan sólo los artículos comestibles de primera necesidad para la vida, y que la gestión de la Comisión del Ayuntamiento queda limitada al abaratamiento de estos artículos, que es lo que al obrero importa.

Buscar el remedio a un mal, exige el previo conocimiento de la existencia del mal y después el de las causas que le producen.

¿Es que los artículos de primera necesidad tienen precios extraordinarios? Exceptuando el trigo, que actualmente lo tiene superior al de costumbre por la mala cosecha de 1904, que desgraciadamente no remediará la presente de 1905, todos los demás artículos de producción agrícola ó de sus industrias, aceites, vinos, verduras, legumbres y huevos, etc. tienen hoy precios iguales ó inferiores, en los puntos de su producción, a los que siempre han tenido. El cosechero no alcanza hoy sobre ellos mayores beneficios que ayer. El aceite lo vende en la actualidad á 80 ctmos. de peseta el litro. 80 ptas. los 100 litros. Y es el precio de onza la somoda ó carga es tradicional en Mallorca.

Sobre muelle de Palma se cotiza el vino de Alicante de 15 y 16 grados á 16 pesetas el hectolitro y, en varios pueblos de la isla en sus bodegas se detalla el de la localidad á 10 céntimos de peseta el litro, y sin embargo, es cierto y positivo que en nuestra plaza de Abastos y en las demás ventras al detal en Palma, esos artículos están carísimos. El precio de la patata, artículo de consumo de primera importancia que puede sustituir al trigo y lo sustituye en algunos países, es de 250 á 350 pesetas el quintal, según clase, en La Puebla, ó sea promedio de 3 céntimos de peseta la libra, y por datos que tengo, salvo error, omisión ó *sisa*, me consta que en la plaza de Palma cuestan medio real 2 libras. Más del ciento por ciento de aumento. Y así lo demás.

El hecho de que el cosechero venda barato demuestra que no influyen los aranceles en el precio elevado del detal, y el que muchos de esos artículos no paguen derecho de puertas, quita también importancia en la carestía de algunos al impuesto de consumos.

¿Qué remedios tiene esto? El Ayuntamiento puede hacer mucho con su influencia en la plaza de Abastos.

Pero los que más pueden hacer son los consumidores mismos. Por medio de la asociación pueden hallar el remedio, y otras naciones nos han dado el ejemplo hace ya tiempo.

Alemania, con sus sociedades de crédito á los obreros que tienen por objeto concederles el crédito que no podían encontrar en otros bancos, y que ejercen sobre ellos gran influencia económica y moralizadora. En Inglaterra, la manera de asociarse que mayores simpatías ha tenido no es como en Alemania el de las sociedades de crédito ni las cooperativas de producción como en Francia, sino las cooperativas de consumo, cuyo objeto es resolver en lo posible para los consumidores el problema de la vida barata, y el medio consiste en disminuir para los asociados el precio de los artículos de consumo, dándoles las ventajas de las compras al por mayor y dejándoles el beneficio que los comerciantes obtienen por las ventas al menudeo. Esta clase de sociedades suprime los intermediarios entre el productor y el consumidor, que son los que principalmente encarecen los artículos, y existen hoy numerosas en Francia, en Alemania y en todos los países y sobre todo en Inglaterra donde tuvieron origen y mayor desarrollo.

¿Porqué no han de existir entre nosotros?

Sociedad de esas hay, fundada por 28 pobres obreros tejedores que dejaron en fondo el primer año un chekin por semana, que a los 20 años poseía un capital de 2.137.500 francos y estableció cerca de su bazar comercial, escuelas profesionales, salones de lectura y conversación y cursos públicos aplicados á las ciencias y á las artes. Conociéndose el mecanismo de la asociación se tiene ejemplo de como los más pobres pueden mejorar su posición cuando con voluntad firme se lo proponen.

A mi entender, las sociedades de consumo son el medio más fácil.

Comisión Provincial

Esta Comisión ha celebrado sesión. Estuvo presidida por el Sr. Massanet y asistieron los Sres. Salom, Socias, Moll y Pascual.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Porreres, San Servera y Villafranca correspondientes al año 1902.

Se señalaron los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos á las tropas del ejército y guardia civil durante el presente mes de Junio.

Se dió cuenta de las condiciones de contrato que el Ayuntamiento de Palma se propone celebrar con D. Antonio Subirá Sansó para la gestión de cobro del Estado de las cantidades que corresponden al municipio por razón de Beneficencia, como también los intereses devengados por las mismas. La Comisión acordó informar que el Gobernador no puede aprobar la condición 2.ª de dicho contrato en cuanto fija las *gracías* que devengue el Sr. Subirá en el 50 por 100 sobre los intereses totales de libre aplicación para el Ayuntamiento.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Binefalet para la enajenación de varias fincas y el fuero adjudicador por débitos del recaudador que fué del impuesto de consumos D. Jaime Llabrés Verd; se acordó emitir informe en el sentido de que proceda la aprobación del acuerdo municipal por el que resolvió la venta en pública subasta de las expresadas fincas.

Se dió cuenta de una reclamación producida por D. Martín Lull contra la capacidad legal de D. Jaime Oliver Noguera para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de Manacor por haber trasladado su residencia á Petra. Se acordó comunicarlo al Sr. Oliver para que en el término de ocho días pueda alegar lo que á su derecho convenga.

Se tomaron varios acuerdos de orden interior de los establecimientos provinciales de Beneficencia y se levantó la sesión.

De Teatros

Principal

A medida que se acerca el día que debutará en Palma la célebre Teresa Mariani, cunde el entusiasmo entre nuestro público.

Es antigua la costumbre de que el abono de todas las temporadas se verifique la víspera del debut ó bien el mismo día. Hoy podemos decir, por los datos que nos facilita la empresa, que la próxima campaña artística será una excepción de la regla, pues ayer ó sea seis días antes del debut, el abono superaba ya en más de un cincuenta por ciento al que alcanzó últimamente la compañía Morano.

Nuestro público ha respondido como siempre á todas las manifestaciones artísticas con que se le ha brindado. Las diez funciones anunciadas podrán contarse con otros tantos llenos, haciendo que nuestro primer coícoe presente el aspecto de las grandes solemnidades.

La genial Teresa Mariani y el célebre Paladini no echarán de menos en este rincón del mundo, las ovaciones y admiradores que han ido conquistándose en su larga y triunfal carrera artística.

La empresa, en su buen deseo de atraer á todo el público, quiere dar el mayor *revêce* posible á la próxima y última temporada teatral. Hoy han empezado los trabajos para convertir en hermoso jardín la entrada y vestíbulo del Principal.

Gacetillas

Esta noche se celebrarán verbenas en los barrios de San Antonio y Alfarrería. Han quedado levantados los catafalcos donde deben tocar varias bandas de música.

Con regular animación se han celebrado mercados en los sitios de costumbre.

Promete estar muy animado el baile de boleros que esta noche se celebrará en la Plaza de San Antonio.

Mañana en la misa mayor predicará en la Catedral el canónigo y vicario general D. Antonio M. Alcover.

Se nos denuncia que en la calle de Valero, mujeres de no buenas costumbres promueven todos los días ciertos hechos que escandalizan aquellos vecinos.

Suplicamos al señor Gobernador que ordene á la policía procure evitar tales hechos.

Con esta fecha se ha remitido al ministerio de la Gobernación, el recurso

interpuesto por D. Jacinto Vich contra la providencia de este Gobierno de 6 del actual por la que se le impuso la multa de 100 pesetas por exhibir revistas perijudas y libelos que ofenden la pública decencia.

Veterinario municipal han examinadas varias medidas de leña de un vendedor que la expendía fallosada.

Hoy una comisión de magistrados ha pasado revista á la Cárcel.

En el *Cinematógrafo Truyols* sito en la calle de la Marina, mañana por la noche se exhibirá una nueva y variada colección de películas y vistas fijas.

Mañana por la tarde en nuestro Circo Taurino se verificará una escogida función.

En la primera parte verificarán nuevos ejercicios acrobáticos la troupe *Ivorra* y en la segunda parte se lidiarán dos novillos por el diestro *Jumillanito*.

En la librería de José Tous se han puesto á la venta las importantes revistas *A. B. C.* y *Nuevo Mundo* que se venden respectivamente al precio de 5 y 20 céntimos.

Ambas revistas contienen un completo é ilustrada información del viaje del Rey á Londres.

Se ha dispuesto que las *classes* del Ejército saluden á las de la Armada graduadas de oficial.

Por falta de número no se ha reunido la Comisión provincial de Sanidad.

En Pollensa la guardia civil ha detenido á un sujeto que abofeteó á Antonio Vilanova Casanovas, de 60 años de edad, causándole dos heridas de carácter leve.

La guardia civil de los puestos de San Servera, Inca y San Antonio, han denunciado á varios sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

El señor Delegado de Hacienda ha dictado providencia de apremio de primer grado contra contribuyentes morosos de las zonas de Inca, Manacor, Menorca é Ibiza.

El alcalde de Inca ha remitido al señor Gobernador el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de Mayo último.

Por la Capitanía general de Marina del departamento de Cádiz, se cita al marinerio Andrés Ballester Serra, natural de La Puebla.

Más telegramas

Peregrinos españoles ante el Papa

Madrid 17 á las 2'30

Roma.—El Papa recibió en la Sala Regia á los peregrinos españoles, quienes en breve saldrán para sus respectivos lugares.

Durante la audiencia acompañaban á los peregrinos el cardenal Vives Tutó y el Sr. Urquijo y Marqueses de Tejada Valdosera.

Polavieja á Palma.—Sufragios—Obligaciones.

Madrid 17 á las 8'50

El general Poavieja, acompañado del general Suárez Inclán y de varios oficiales de Estado Mayor, de Artillería y de Ingenieros, marchan esta noche á Alicante, donde embarcarán para Palma para estudiar las defensas de la isla y abordar inmediatamente su ejecución.

En el Escorial se celebran hoy misas en sufragio del alma de la princesa de Asturias

Asiste á ellas el príncipe viudo D. Carlos.

La suscripción á las obligaciones del Tesoro asciende á pesetas 113.751.590.

En Bilbao se da como cosa segura que el general Soler ha pedido su traslado.

Te-Deum.—Gran escándalo

Madrid 17 á las 9

En Barcelona el día 20 se cantará un nuevo *Tè Deum*, en acción de gracias por haber salido ileso el rey D. Alfonso; del atentado de que fué objeto en París.

Oficiará el Cardenal Casañas.

En Lisboa se ha producido un gran escándalo con motivo de haberse descubierto un sindicato con agencias en las provincias del reino, constituido con el objeto de explotar á las mujeres.

Resultan muchas personas comprometidas.

Las autoridades se muestran dispuestas á proceder con severidad.

Dedicado al Rey.—«La Gaceta».—

Contrabando de guerra.—La asamblea agrícola

Madrid 17 á las 9

D. José Santos Chocano, secretario de la misión especial del

Perú, ha publicado su última colección de poesías sobre costumbres y artes de América; habiendo dedicado la obra al Rey Don Alfonso.

La «Gaceta» publica un real decreto disponiendo que la corte guarde luto durante 28 días con motivo del fallecimiento del archiduque de Austria José; y otro organizando el servicio para la conservación y reparación de los monumentos arquitectónicos.

De Málaga anuncian que en las islas Chafarinas se ha descubierto un contrabando de guerra que conducía el vapor «Sevilla»

Comunican de Castellón que el congreso agrícola regional ha continuado sus sesiones, sentando importantes conclusiones y lamentando el abandono en que el Gobierno tiene las producciones agrícolas del país.

La asamblea abogó por el libre cultivo del tabaco.

Alcance de última hora

Espectación.—Interpelaciones.—Comisiones.

(URGENTE)

Madrid 17 á las 14'46.

Continúa la expectación política.

En el Congreso y en el Senado continuarán las interpelaciones de los señores Muro

CAMBIO DE LOCAL

El Siglo

Gran Comercio de tejidos y novedades para Señora y Caballero

MIGUEL LLAUGER

Participo á mi numerosa y distinguida clientela y al público general, que el establecimiento que tenía en las calles de la Platería n.º 51 y Jaime II, número 118, frente á la de Ceram, conocida vulgarmente por CASA MARIA DEL SEGO, lo he trasladado á las calles de Siete Esquinas, n.º 2 y 10 y Colón, 38 y 40, antes tienda de Curules de D. Mateo Castell.

PALMA DE MALLORCA EL SIGLO Siete Esquinas núm. 2 y 10 y Colón, 38 y 40

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran **Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazon** y demás **Enfermedades nerviosas**, **FOSFO GLICO-KOLA** Demonech que recomiendan los médicos, más aún, es el **recostrar y rápidamente la salud perdida con el RECONSTITUYENTE en elegante caja metálica** toda persona que lo solicite del autor Sr. Domenech, Bajada de San Pedro 72, Farmacia, Barcelona.

Plaza de Coll 9¹, 9² y 9³

ALMACENES DE TEJIDOS

Galera 6, 8, 10 y 12

en Pañería, Sastrería, Lencería y demás artículos

Buenaventura Fuster y Fuster

◆◆◆◆ PARADA DEL TRANVIA ◆◆◆◆ TEMPORADA DE VERANO DE 1905 ◆◆◆◆

Grandes existencias y espléndido surtido en géneros para la presente estación á precios sin competencia adquiridos directamente de los principales puntos productivos. Cortes de trajes canilla desde ptas. 4. Idem de alpaca negra desde 9 id. Rebaja de precios en los Estambres, Gargas, Vicuñas, Armures Diagonales y demás géneros pertenecientes al ramo de Pañería. Gran surtido en driles para trajes de Caballero (*Fabricación Mallorquina*) á precios sumamente reducidos. Expléndida colección en Cefiros (*Vichys*) para trajes de Señora desde el precio más reducido la mejor que se fabrica.

2.000 americanas de alpaca confeccionadas, desde 5 pesetas

Telas de hilo, creas, semis curados, madapolanes, pañuelos, tohallas, manteles, servilletas, todo á precios limitadísimos.

Vistad siempre este establecimiento Plaza de Coll 9¹, 9², 9³, Galera 6, 8, 10, y 12----PARADA DEL TRANVIA

Carne líquida del Dr. Valdés García

DE MONTEVIDEO ALIMENTO-TONICO-RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: Lobet y Martorell—Barcelona.

TIENDA ANTIGUA DE CAN BITLA

Gran pañería de Anglada y Llauger

Sindicato — (antes Capellería) — 31 al 35 — y Sombrereros — 2 y 4

En este establecimiento se han recibido grandes surtidos de todos los géneros propios para la presente temporada, los cuales se detallan á precios reducidísimos.

Es la casa que vende mejores géneros á precios más baratos

Sindicato (antes Capellería) 31 al 35 y Sombrereros 2 y 4, Tienda antigua de CAN BITLA

LOECHES

(LA MARGARITA)

THE DEL MONCAYO

Este precioso Thé, compuesto de las diversas plantas medicinales que no hacen el Moncayo (Aragón) cura rápidamente los padecimientos del estómago, hígado y riñones, dolores de vientre, malas digestiones, reumas, anemias y dolores de cabeza. El Thé Moncayo es un gran purificador de la sangre y con su uso constante se curan las afecciones herpéticas y se evitan los ataques apopécticos (feridura).

AJA: 8 REALES

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Herbolaterías. Depósito general: Calle de Lluç, 22 BARCELONA

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lluç, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

Agua mineral natural Purgante y Curativo de los eczemas, herpes, seborreos, sordos, erisipela y, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del oído y de pechos de la mujer. No se vende el agua a no ser si es en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos están en el depósito.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

NO MAS PELO BLANCO Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Perfumerías — Farmacia del Globo, plaza Real 21 — Barcelona.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas ó inapetencia LA SULFURINA JIMENO

es el purgativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Arbolario

Ha llegado de Mahón y estará en Palma hasta fin de mes el conocido arbolario Don Francisco Pons con una completa colección de plantas medicinales á un precio para toda clase de enfermedades.

Se hospeda y recibe encargos en la Fonda Balear, Plaza Mayor Palma.

Nodriza

Una de 29 años, leche de 3 meses de buen sabor y firme. Informes, Montesión, 44.

Fundada 1752.


Quiera Vd. Pildoras, **Brandreth**

Paramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Pildoras de BRANDRETH, purifican la sangre, refuerzan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vértigos, Fométencia, Lengua Sacra, Aliento Fétido, Hedor de Estómago, indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, letargia, y de los nervios que disminuyen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BÓTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Pildoras en Caja.



Fundada 1847.

Emplastos Porosos de **Alcock**

Remedio universal para dolores. Demde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. URIACH & C^o. BARCELONA.

